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Aos 10 dias do mês de março do ano de 2015, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º 1 
andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 
5001, Bangu, Santo André, realiza-se a II sessão ordinária do Conselho de Ensino, Pesquisa e 3 
Extensão da UFABC de 2015, previamente convocada e presidida pelo magnífico reitor, Klaus 4 
Capelle, com a presença dos seguintes conselheiros: Dácio Roberto Matheus, vice-reitor; Ana 5 
Maria Pereira Neto, representante docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 6 
Sociais Aplicadas (CECS); Andréia Silva, representante dos técnicos administrativos; Annibal 7 
Hetem Júnior, diretor do CECS; Daniel Pansarelli, pró-reitor de extensão (a partir das 15h50); 8 
Edson Pinheiro Pimentel, diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 9 
Everaldo Carlos Venâncio, representante suplente docente do CECS (até 15h20); Fernando 10 
Costa Mattos, representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH); 11 
Gustavo Martini Dalpian, pró-reitor de pós-graduação; Itana Stiubiener, representante docente 12 
do CMCC; Jabra Haber, representante dos coordenadores de graduação; Jeroen Shoenmaker, 13 
representante docente do CECS (a partir das 15h20); José Fernando Queiruga Rey, pró-reitor 14 
de graduação; Leandro de Souza Lima, representante discente de graduação; Lucia Regina 15 
Horta Rodrigues Franco, pró-reitora adjunta de extensão; Marcela Sorelli Ramos, pró-reitora 16 
adjunta de pesquisa; Márcia Mayumi Omi Simbara, representante suplente discente de pós-17 
graduação; Marcos de Abreu Avila, representante docente do CCNH; Maria Isabel Mesquita 18 
Vendramini Delcolli, representante dos técnicos administrativos; Pedro Galli Mercadante, 19 
representante docente do CCNH; Rail Ribeiro Filho, representante dos técnicos 20 
administrativos; Rodrigo Fresneda, representante docente do CMCC; Ronei Miotto, diretor do 21 
CCNH; Saulo Marx de Paiva, representante discente de graduação e Wesley Góis, coordenador 22 
do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). Ausências justificadas: André Mascioli 23 
Cravo, representante docente do CMCC e Klaus Frey, representante docente do CECS. 24 
Ausentes: Anderson Félix Manoel, representante discente de pós-graduação; Andrius 25 
Dominiquini de Camargo, representante discente de graduação; Arilson Favareto, coordenador 26 
do Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Eduardo Leite Borba, representante dos 27 
coordenadores de pós-graduação e Vinícius Zolin de Jesus, representante discente de 28 
graduação. Não votantes: Alessandra Cristina Santos Akkari, discente; Antonio A. R. Neves, 29 
docente do CCNH; Gustavo Rodrigues Lemos, representante suplente discente de graduação; 30 
Igor Polezi Munhoz, discente de graduação; Péricles A. F. do Nascimento, discente; Soraya 31 
Cordeiro, secretária-geral e Tamires Barboza de Jesus, representante suplente discente de 32 
graduação. Apoio administrativo: Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos; 33 
Daniely Dias Campos, Natália Paranhos Caoduro e Thiene Pelosi Cassiavillani, assistentes em 34 
administração da Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o reitor, professor Klaus Capelle, 35 
inicia a sessão às 14h13 com os informes da Reitoria: 1) professor Klaus comenta sobre o 36 
episódio de violência ocorrido recentemente envolvendo um discente da UFABC e esclarece 37 
que o assunto está sendo investigado pela autoridade competente. Informa, ainda, que a 38 
UFABC repudia qualquer ato de violência, bem como a instigação à violência como resposta 39 
ao ocorrido; 2) menciona a aprovação, pelo Plenário do Senado, do Projeto de Lei da Câmara 40 
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(PLC) nº  35/2013 que altera a Lei nº 11.145, de 26 de julho de 2005, que cria a UFABC, 41 
reconhecendo-a como uma Fundação Pública, com personalidade jurídica de direito público; 42 
além disso, permite-se à UFABC atuar fora da região do Grande ABC; 3) comunica, ainda, a 43 
aprovação da Emenda Constitucional nº 85, que insere a Inovação em grau de igualdade com 44 
Pesquisa e com Ciência, alterando, assim, alguns outros dispositivos constitucionais. 45 
Acrescenta que essa Emenda permite a criação de Leis Infraconstitucionais que facilitarão as 46 
atuações em Ciência, Tecnologia e Inovação, informando haver uma matéria no site da UFABC 47 
com mais detalhes; 4) parabeniza os professores Sérgio Ricardo Lourenço e Jabra Haber, por 48 
terem sido escolhidos como conselheiros, titular e suplente, do Conselho Regional de 49 
Engenharia e Agronomia do Estado de São Paulo (CREA-SP); 5) professor Dácio informa que 50 
no dia 25 de fevereiro foi iniciada a implantação do novo Sistema Integrado de Gestão, em 51 
convênio com a Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN). Menciona que alguns 52 
grupos trabalharam arduamente para realizar as adequações necessárias e que o sistema atual 53 
será desativado paulatinamente a partir deste ano. Comunica, ainda, que na página da UFABC 54 
há mais informações. Informes dos conselheiros: 1) professor José Fernando solicita a 55 
promoção do item 1 “Alteração das datas de inscrição para o curso de formação específica do 56 
Calendário Acadêmico 2015” do Expediente para a Ordem do Dia. Proposta secundada e 57 
aprovada por unanimidade; 2) professor Jabra Haber comunica a falta de condições para que se 58 
cumpra o cronograma de transferência do curso de Engenharia de Gestão para o câmpus São 59 
Bernardo do Campo. Comenta sobre a quantidade de salas disponíveis para o referido curso, 60 
tendo como alternativa continuar a ofertar disciplinas nos dois câmpus. Professores Klaus e 61 
José Fernando esclarecem que estão cientes da situação e que, a princípio, será disponibilizado 62 
um auditório e mais alguns espaços ainda não específicos para o curso; 3) o representante 63 
discente de graduação, Leandro Lima, passa a palavra ao discente Péricles A. F. do 64 
Nascimento, que expõe que não consegue efetuar sua matrícula no curso de Engenharia de 65 
Materiais, devido a uma alteração ocorrida na matriz do curso, enquanto participava do 66 
programa Ciência Sem Fronteiras e por isso, explica que não foi possível integralizar, a tempo, 67 
os créditos na matriz de 2010 e, então, recorreu ao coordenador do curso, que alegou não ter 68 
como auxiliá-lo. Posteriormente, ao conversar com outras pessoas, foi informado que, em razão 69 
da natureza dos fatos, seria um caso cabível de recurso. Professor Klaus compreende o 70 
problema, mas esclarece que no caso da Graduação, o assunto deve ser encaminhado, 71 
primeiramente, à Comissão de Graduação (CG), ou ao Conselho do Centro responsável pelo 72 
curso e, se houver a necessidade de recurso, poderá ser trazido ao ConsEPE.  Ordem do Dia: 73 
Ata da I sessão ordinária de 2015, realizada nos dias 10 e 19 de fevereiro de 2015. Não 74 
havendo manifestações, o documento é encaminhado para votação e aprovado com 4 75 
abstenções.  Interposição de recurso contra a decisão proferida pelo coordenador do curso de 76 
Engenharia de Gestão ao discente de graduação Igor Polezi Munhoz nos processos nº 165/2013 77 
e 232/2014 de Aproveitamento de Disciplinas Livres no referido curso. Professor Everaldo 78 
Carlos Venâncio lê parecer elaborado pelo professor Jeroen Schoenmaker, que não pôde 79 
comparecer a esta sessão, ao  qual se posiciona favorável ao acolhimento do recurso interposto, 80 
salienta a necessidade de uma revisão da Resolução ConsEPE n° 115, ao que professor Klaus 81 
esclarece que já foi emitida uma Recomendação deste Conselho para que a CG sane as lacunas 82 
e ambiguidades concernentes ao cômputo dos créditos da Resolução ConsEPE n°115. O 83 
Coordenador do BC&T, professor Wesley, retoma parte da apresentação e corrige uma citação 84 
do parecer a ele atribuída que, na verdade, foi realizada pelo pró-reitor de graduação. Em 85 
discussão, professor Jabra relata situações semelhantes a do discente Igor, informando que seus 86 
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créditos foram computados tal como os desses discentes, sendo respeitada a paridade entre os 87 
alunos e propõe o indeferimento do recurso, facultando ao aluno a possibilidade de utilizar os 88 
créditos das disciplinas cursadas no mestrado que irá iniciar para colar grau na graduação, 89 
assim que possível. Igor Polezzi informa que a situação surgiu a partir de um erro no seu 90 
histórico, onde constava, em uma das disciplinas, o quantitativo incorreto de créditos, dando 91 
um entendimento errôneo do número de créditos faltantes para a conclusão do curso. Após 92 
discussões, professor Klaus esclarece que independentemente do resultado dessa votação, não 93 
será criado um precedente, pois a Recomendação encaminhada pelo ConsEPE à CG solicita 94 
que sejam eliminadas quaisquer ambiguidades relacionadas ao assunto. Findas as discussões, 95 
encaminha-se o documento para votação. O recurso é acatado por 13 votos favoráveis, 9 96 
contrários e 1 abstenção. Apreciação da revisão do Projeto Pedagógico do Bacharelado em 97 
Ciência e Tecnologia (BC&T). Professor Pedro inicia seu relato com o histórico das discussões; 98 
destaca alguns pontos do documento, em especial, aqueles que dizem respeito às matrizes que 99 
constam somente disciplinas obrigatórias. Apresenta algumas sugestões de alteração no texto, a 100 
saber: a) na página 17, retirar a sentença: “No BC&T o aluno deve cursar um mínimo de 43 101 
créditos em disciplina desta categoria”. Proposta acatada pela área demandante; b) na página 102 
18, retirar a sentença: “Vale lembrar também que o aluno deverá cursar, ainda segundo seus 103 
interesses, 43 créditos em disciplinas de livre escolha necessários para completar o mínimo 104 
exigido para integralização do curso”. Proposta acatada pela área demandante; c) na página 28, 105 
alterar os textos dos primeiro e segundo parágrafos para um único parágrafo: “Serão apoiadas e 106 
incentivadas as iniciativas para a produção de novos documentos de avaliação, como atividades 107 
extraclasses, tarefas em grupo, listas de exercícios, atividades em sala e/ou em laboratório, 108 
observações do professor, auto avaliação, seminários, exposições, projetos, sempre no intuito 109 
de viabilizar um processo de avaliação que não seja apenas qualitativo, mas que se aproxime de 110 
uma avaliação contínua. Assim, propõe-se não apenas a avaliação de conteúdos, mas também 111 
de estratégias cognitivas e habilidades e competências desenvolvidas”. Proposta acatada pela 112 
área demandante. Apresenta também algumas alterações de ordem ortográfica, que são 113 
acatadas pela área demandante. Finaliza posicionando-se favorável à aprovação do documento, 114 
consideradas as alterações propostas. Em discussão são sugeridas as seguintes alterações: a) 115 
correção do número de créditos da disciplina Introdução à Probabilidade Estatística, na página 116 
86. Proposta acatada pela área demandante; b) na página 17, alterar o texto sobre as Disciplinas 117 
Livres para: “quaisquer disciplinas oferecidas pela UFABC ou por outra IES (reconhecida pelo 118 
MEC) de curso de graduação ou pós-graduação, necessárias para completar o número total de 119 
créditos exigidos para a integralização do curso”. Proposta acatada pela área demandante em 120 
consenso com o Conselho; c) na página 17, inclusão de tabela na qual constem informações de 121 
tipo de disciplina, créditos e horas, de modo que se possa ter uma visualização mais 122 
sistematizada dessas informações. Proposta acatada pela área demandante e pelo relator; d) na 123 
página 34, corrigir a numeração da nota de rodapé. Proposta acatada pela área demandante; e) 124 
inclusão do mesmo texto incorporado ao BC&H, sobre as Tecnologias de Informação e 125 
Comunicação (TICs). Proposta acatada pela área demandante. Findas as discussões, 126 
encaminha-se o documento para votação. Aprovado por unanimidade. Alteração das datas de 127 
inscrição para o curso de formação específica do Calendário Acadêmico 2015. Professor José 128 
Fernando apresenta o item, explicando ter havido a necessidade de mudança com a 129 
implementação da Resolução ConsEPE n° 182, de 23 de outubro de 2014 e da Instrução 130 
Normativa da ProGrad nº 01, de 26 de fevereiro de 2015. Assim, as datas para inscrições para o 131 
curso de formação específica, no primeiro quadrimestre de 2015, foram alteradas de 4 a 8 de 132 
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março para 11 a 16 de março; no terceiro quadrimestre de 2015, foram de 21 a 25 de outubro 133 
para 26 a 29 de outubro. As datas do segundo quadrimestre de 2015 não sofreram alterações. 134 
Não havendo manifestações, o documento é encaminhado para votação e aprovado por 135 
unanimidade. Findas as discussões, professor Klaus agradece a participação dos conselheiros 136 
eleitos, uma vez que esta é última reunião desse conjunto, devido ao fim dos mandatos. A 137 
conselheira Maria Isabel informa que, como está deixando o Conselho, na próxima sessão será 138 
necessária a indicação do membro do ConsEPE para compor a Comitê de Ética em Pesquisa 139 
(CEP) em Seres Humanos. A secretária-geral, Soraya Cordeiro, informa que as substituições 140 
para as comissões assessoras dos Conselhos Superiores serão providenciadas. Os conselheiros 141 
Rodrigo Fresneda, Saulo Marx de Paiva e Andréia Silva despedem-se, agradecendo a todos 142 
pela oportunidade de participarem do ConsEPE. Andréia acrescenta ter se candidatado à 143 
representação no Conselho por convite da servidora Ana Crivelari, falecida em 2014, 144 
agradecendo-a postumamente pela experiência. Professor Klaus lembra que Ana deixou um 145 
legado de realizações e contribuições à UFABC, deixando, ainda, muitas saudades. Como 146 
nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o reitor agradece a presença de todos e 147 
encerra a sessão às 16h34. Do que para constar, nós, Fabiane de Oliveira Alves, chefe da 148 
Divisão de Conselhos, Daniely Dias Campos, Natália Paranhos e Thiene Pelosi Cassiavillani, 149 
assistentes em administração da Secretaria-Geral, em conjunto com a secretária-geral, Soraya 150 
Cordeiro, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo presidente, professor Klaus 151 
Capelle e pelos demais presentes à sessão. 152 
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